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El caso del lamentable asesinato del doctor Triay 
Peniche, que desde hace tres años polariza a la 
sociedad yucateca será revisado por la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación. 

En lo que se considera un episodio inédito, éste sería el 
primer caso en Yucatán donde las víctimas tienen acceso a 
la SCJN en demanda de justicia, al obtener como respuesta 
que se hará un “análisis a fondo” del asunto.

Abogado y familia del infortunado psiquiatra informaron 
que con este trámite se busca revocar el amparo que se 
concedió a Enrique Lara González, uno de los dos acusados 
del homicidio de Felipe de Jesús Triay Peniche, su colega.

Con este “caso único”, como calificaron ya que el recurso de 
revisión es muy limitado, se espera conseguir una “verdad 
legal” que dé cierre a la familia: la paz.

Sin embargo, no indicaron cuánto tiempo se tardaría la 
SCJN en emitir una resolución, aunque se estima que sea 
de seis a ocho meses.

Al psiquiatra Enrique Lara se le concedió el amparo de la 
Justicia Federal, porque tres magistrados revocaron la 
sentencia condenatoria del Tribunal Superior de Justicia al 
anular la decisión inicial de tres jueces orales de primera 
instancia.

Fernando Alpuche Ojeda, representante legal de los 
cercanos parientes del occiso, indicó que este amparo 
es ilegal porque se habían violentando los derechos de 
las víctimas, derecho a la verdad histórica de los hechos 
y que había una interpretación errónea del artículo 20 
constitucional y de la propia Ley de Amparo del Tribunal 
Colegiado de Circuito.

Por lo tanto, agregó, se promovió este recurso de revisión, 
lo que representa “un caso único, nunca se había dado 
en Yucatán, está muy limitado ya que tiene que haber 
interpretaciones de constitucionalidad de parte Tribunal 
Colegiado y ahí estaban”. Es muy limitado, de 200 pasa 
uno, recalcó.

En ese sentido, precisó, fue admitido este recurso ya 
que llenaba todos los requisitos requeridos por la ley de 
amparo y por los acuerdos internos de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación.

Entonces, “la Suprema Corte de Justicia de la Nación debe 
hacer un análisis a fondo del asunto y en su momento 
determinar si confirma la sentencia de amparo o la revoca 
y se lo niega a Enrique Lara”, manifestó.
A su vez, indicó que esperan que se niegue el amparo 
porque “la resolución del Tribunal Superior del Estado 
de Yucatán fue apegada a derecho y no había a lugar a 
conceder el amparo a Enrique Lara”.

Si esto llegara a pasar, explicó que quedaría firme la 
sentencia, se procedería a su reaprehensión y purgaría la 
sentencia. Por su parte, Fernando Triay Novelo, primo de 
Felipe, dijo que la familia está satisfecha de que la SCJN 
se pueda pronunciar en este caso, y sería el último paso 
a seguir en cuestión de legalidad en el país y confía en la 
decisión de dicha instancia.

“La resolución de la Suprema Corte puede ser un cierre 
para nosotros.

“Buscamos justicia, uno de los autores que ideó esta 
situación al final no fue a la cárcel; estamos convencidos 
de que esto es así, que pueda dar cierta cuestión de paz. 
Es una esperanza. Pero esperemos revocar el amparo”, 
apuntó.

SCJN revisará el caso 
del psiquiatra Triay Peniche

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

7

EspecialEspecialEspecial

Los desafíos y retos que impone 
la ciudad son impostergables, 
requieren de soluciones 

inmediatas con visión de corto, 
mediano y largo plazo que garanticen 
la viabilidad de la urbe y la calidad de 
vida de los meridanos, planteó Víctor 
Caballero Durán.

El candidato a la alcaldía de Mérida, 
la principal ciudad del estado, en la 
que residen cerca de un millón de 
habitantes, expresa en entrevista 
con La Revista Peninsular su 
preocupación por la situación 
precaria que enfrentan los citadinos 
ante problemas que amenazan con 
rebasar la estabilidad de la urbe y 
comprometan a las generaciones 
futuras.

Mérida necesita un 
Ayuntamiento de vanguardia: 

Víctor Caballero
Los retos de Mérida 
son impostergables, 
requieren soluciones 
inmediatas

El candidato a la Alcaldía de Mérida es un hombre con más de 20 años en el servicio público, 
con experiencia, meridano radicado toda su vida en la ciudad.
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El ex secretario General de Gobierno 
y ex secretario de Educación, con 
más de 20 años en el servicio público, 
hombre de experiencia, meridano 
radicado toda su vida en la ciudad, 
ofrece un panorama ominoso de 
seguir, advirtió, estas simulaciones e 
inercias en la forma de administrar la 
ciudad.

El aspirante a la alcaldía no sólo 
plantea ideas que espera se concreten 
en propuestas con la colaboración y 
contribución de los ciudadanos, sino 
que mira al futuro al señalar que su 
visión de ciudad se sustenta en los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible y 
de la Nueva Agenda Urbana de la ONU 
para el 2030. 

¿Por qué hablar de una nueva 
visión para la ciudad cuando sus ex 
alcaldes presumen obras y logros de 
gobierno?

Una ciudad moderna no puede ser 
gobernada como en el pasado, como 

hace 6 años y menos hace 30 años. 
Necesitamos un gobierno con visión, 
que resuelva lo urgente y que siente 
las bases de los grandes proyectos 
que necesitará la metrópoli del 
sureste, es decir, un Ayuntamiento 
que resuelva desde hoy las 
necesidades que ya están aquí y las 
que se avecinan. 

¿Cuáles son los principales retos 
que debe enfrentar la ciudad?

Voy a mencionar en principio tres, cuya 
urgencia de solución es pareja, no 
una después de la otra, sino adoptar 
estrategias simultáneas de atención: 
terminar con la brecha social y el 
desequilibrio entre los habitantes de 
las colonias del sur, oriente, poniente, 
norte y las comisarías de Mérida, ya 
que no se ofrece la misma cantidad 
y calidad de servicios públicos y las 
mismas oportunidades. Segundo, 
el relleno sanitario será superado 
antes de lo esperado por la falta de 
estrategia en el tratamiento y 

Necesitamos un 
gobierno con visión, 

que resuelva lo 
urgente y que siente 

las bases de los 
grandes proyectos 

que necesitará 
la metrópoli del 

sureste.

Víctor Caballero Durán mira al futuro al señalar que su visión de ciudad 
se sustenta en los Objetivos de Desarrollo Sostenible y de la Nueva 

Agenda Urbana de la ONU para el 2030. 
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disposición de desechos, y tercero la 
falta de un plan para el saneamiento 
de las aguas negras y como 
consecuencia seguimos contaminado 
gravemente nuestro manto acuífero: 
la ciudad está creciendo y no cuenta 
con sistema de drenaje que reviertan 
el daño a nuestro subsuelo.

¿El crecimiento de la población es 
un factor que afecta la oferta de 
servicios eficientes y oportunos?

No, definitivamente. Un gobierno 
municipal debe ser capaz de atender 
las necesidades de sus habitantes, 
ya que para eso existe y dispone 
de recursos para hacerlo, aunque 
también tiene la obligación de 
planificar y ordenar el crecimiento 
para evitar el caos. En la Mérida de 
1990 vivíamos 500 mil habitantes, 
hoy  somos 1 millón con más de 530 
mil automóviles y en el 2030 seremos 

1.5 millones de residentes con 730 
mil automotores. Los desarrollos 
inmobiliarios ya se salieron del 
periférico y ya tenemos problemas 
comunes con los municipios que 
nos rodean. Por eso, necesitamos 
un Gran Pacto Metropolitano entre 
Mérida y los municipios del entorno, 
que conduzca a un verdadero 
ordenamiento y desarrollo regional. 

¿Qué nos puede decir del Centro 
Histórico?

El deterioro de la calidad de vida de 
los que habitan ahí y los transitan, 
así como de los edificios históricos 
es evidente. Tenemos que revitalizar 
el Centro Histórico y trabajar entre 
todos para convertirlo en Patrimonio 
Cultural de la Humanidad. Esa es la 
idea. Cabe mencionar que es en esa 
zona donde se registran los más 
altos índices de inseguridad por lo 

que es necesario cambiar los criterios 
de policía con base en la prevención 
social de delitos.

¿Cuáles serían las bases de su 
proyecto de gobierno?

Nuestro proyecto plantea una nueva 
forma de gobernar, que contemple 
tres tareas. Primera. Priorizar los 
problemas que actualmente no se 
están atendiendo como el tráfico, 
el transporte, y el gran desorden 
urbano. Segunda. Brindar servicios 
públicos de calidad sin distinción 
de colonias o fraccionamiento de la 
ciudad y en las comisarías de Mérida, 
así como dar mayores oportunidades 
económicas al sur para reducir las 
diferencias sociales fomentando la 
inversión en estas zonas. Y tercera, 
comenzar a planear el futuro con 
orden. Mérida debe ser gobernada de 
una forma más moderna, como las 
grandes ciudades del mundo. 

Nuestro proyecto plantea una nueva forma
 de gobernar, que contemple tres tareas.

Es necesario 
revitalizar el 
Centro Histórico 
y trabajar entre 
todos para 
convertirlo en 
Patrimonio 
Cultural de la 
Humanidad, 
afirmó el 
entrevistado. 
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El 25 de abril de 2006 se celebró el primer debate de 
candidatos presidenciales con el tema economía 
y desarrollo. Particparon Felipe Calderón (PAN), 

Roberto Madrazo (PRI-PVEM). Patricia Mercado 
(Alternativa Social Demócrata y Campesina) y Roberto 
Campa (Nueva Alianza). El atril de Andrés Manuel 
López Obrador (PRD-PT-Convergencia) quedó vacío. 
Como candidato puntero, como lo es hoy, se había 
negado a participar y dijo que acaso acudiría solo a 
uno de los dos programados por el Instituto Federal 
Electoral (IFE).

Esa arrogancia era fruto de las encuestas que lo 
colocaban a la cabeza de la intención del voto. A pesar 
de la ausencia de López Obrador, el debate fue exitoso 
puesto que se daba por primera vez en esa campaña 
una confrontación de propuestas. Aunque el formato 
era rígido y limitaba la posibilidad de interpelaciones 
y de un diálogo directo, los candidatos plantearon 
sus ideas y mostraron parte de su personalidad. Los 
presentes aprovecharon para criticar al ausente. 
Como se había previsto, su inasistencia generó críticas 
en la opinión pública. ¿Por qué se esconde? ¿Por qué 
critica en sus eventos de campaña y no da la cara a 
sus contendientes? De acuerdo con las encuestas 
de opinión, AMLO perdió varios puntos. Había sido 
una estrategia equivocada y de altos costos para su 
campaña.

Semanas después, el 6 de junio, se llevó a cabo el 
segundo debate. Había una enorme expectativa 
porque ahora sí asistiría López Obrador. Las encuestas 
se habían emparejado y ese debate podía hacer una 
diferencia. Cuando se había celebrado el primero, 
López Obrador estaba cayendo en las encuestas, pero 
todavía mantenía una ventaja sobre Calderón. Ese 
6 de junio, sin embargo, Calderón llevaba ya varias 
semanas arriba en la intención del voto. Los números 
estaban cerrados, sin embargo, y sugerían que el 
debate podría definir una tendencia clara, a pocas 
semanas de la jornada electoral. 

El debate se desarrolló en el formato preestablecido. 
Era rígido, pero así se había acordado. No hubo 
un ganador contundente. En opinión de muchos, 
López Obrador ganó porque evitó ser el perdedor 
contundente. Fue un debate que no alteró 

significativamente la intención del voto. Quizá el 
hecho de mayor significación fue que, al finalizar, 
López Obrador lanzó una acusación en contra del 
cuñado de Felipe Calderón por evasión de impuestos 
y, con base en ese anuncio, la coalición que postulaba 
a López Obrador emprendió, a partir del día siguiente, 
una campaña negativa que afectaría la intención del 
voto de Felipe Calderón en las últimas semanas de la 
campaña. 

En su última intervención, AMLO dijo: “El cuñado de 
Felipe no paga impuestos y obtuvo 2 mil 500 millones 
de ingresos. […] Voy a entregar un expediente donde 
el cuñado de Felipe, cuñado incómodo, tiene una 
empresa que […] ha recibido contratos […] del sector 
energético, cuando Felipe fue secretario”. AMLO 
iniciaba así un ataque que duraría por el resto de la 
campaña para acusar a Calderón de nepotismo y a su 
familia política de abuso y enriquecimiento al amparo 
del poder. Se trató del famoso caso “Hildebrando 
Zavala”, nombre del cuñado de Felipe Calderón.

Calderón apenas tuvo tiempo de responder. 
“Nuevamente miente usted, señor López Obrador. 
Categóricamente niego lo que usted dice. Bajo mi 
mandato en la Secretaría de Energía ni un solo 
contrato fue otorgado […] a algún pariente mío. […] 
No va ganar con mentiras, señor López Obrador.”

La acusación sobre el “cuñado incómodo” diluyó a 
partir del día siguiente la discusión y análisis sobre 
las propuestas de ese segundo debate. Los medios 
se volcaron para dar cobertura a la acusación de 
Hildebrando, que dominó la estrategia de la Coalición 
Por el Bien de Todos en las semanas subsecuentes. 
El contenido del debate presidencial había pasado a 
segundo término.

Semanas después la elección terminaría con un 
empate técnico aunque Calderón ganaría en el 
cómputo final de votos con 233 mil sufragios de un 
universo de 41.5 millones, el 0.56% de diferencia. 

*Con base en fragmentos del libro Así lo viví, 
testimonio de la elección presidencial de 2006, la 
más competida en la historia moderna deMéxico 
(Ugalde, 2008). 

Los debates presidenciales, 
memoria de 2006*

Por Luis Carlos Ugalde

Opinión 
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México tiene retos muy 
importantes, la globalidad 
económica y las amenazas 

de la presidencia de los 
Estados Unidos nos obligan 

a consolidar una estabilidad 
social y bases de una 

gobernabilidad para hacer 
frente a ello

Han empezado las campañas. Como era de 
esperarse los candidatos, independientemente 
de qué partidos o cargo público se trate, están 

asegurando que son la mejor opción para encabezar 
proyectos que marquen la diferencia. Sin embargo, 
hay que notar que no hay más allá de lo que realmente 
debemos esperar los ciudadanos.

Es una realidad que hay un hartazgo social porque el 
sistema económico no funciona. Las tan mencionadas 
reformas no han llegado a beneficiar los bolsillos de 
las familias mexicanas como se prometió. Esto causa 
molestia e indignación que se reflejará sin duda en los 
resultados.

Aunque es muy claro que el actual régimen no desea la 
derrota. La ciudadanía que se siente defraudada mira 
hacia un “salvador” que venga a corregir el rumbo. Lo 
malo es que no existe en efecto alguno que lo pueda 
garantizar. Porque en los hechos hay evidencia de la 
insuficiencia en congruencia política.

¿Cuál será el resultado final de esta contienda 
electoral?

No me refiero a quien resulte ganador. Sino a lo que 
vendrá para el país independiente de quién resulte 
electo presidente de la república.

México tiene retos muy importantes. La globalidad 
económica y las amenazas de la presidencia de 

los Estados Unidos nos obligan a consolidar una 
estabilidad social y bases de una gobernabilidad para 
hacer frente a ello. El conflicto poselectoral que surja 
no nos ayudará a lograr esas condiciones. Donald 
Trump lo sabe muy bien y por ello, en pleno proceso 
electoral, amaga con la militarización de la frontera y 
continuar con su ataque contra el TLCAN y el tema de 
la migración.

Es claro que el resultado se resolverá en los tribunales. 
El fantasma del fraude y la impugnación están 
presentes. Por lo cual, el tiempo venidero después de 
la jornada abonará a la incertidumbre que lastimar a 
más a las instituciones de gobierno.

La corrupción, por lo tanto, seguirá latente. Continuará 
siendo el mal estructural del país. Ningún candidato 
como fuerza política pueden garantizar un frontal 
ataque contra ella. Mientras tanto, la pobreza extrema 
y los males que surgen por la desigualdad social y la 
vulnerabilidad seguirá creciendo.

El peor escenario es que la sociedad en términos 
generales fortalezca la apatía que se alimenta 
del conformismo si llega a existir duda sobre el 
resultado de la elección. Con lo cual el sistema político 
hegemónico abra ganado la partida.

Por lo cual el proceso de consolidación de la democracia 
está en riesgo.

¿Qué seguirá después 
del 1 de julio?

Por Enrique Vidales Ripoll

ENRIQUEciendo 
la noticia



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

12

Joaquín Díaz Mena, el abanderado 
de MORENA a la gubernatura 
de Yucatán, según los agentes 

de los palacios, está demostrando 
esa voluntad de lograr los mejores 
resultados en esta contienda. Afirman 
que de manera consistente va 
aglutinando liderazgos con buenas 
cantidades de probables votos a su 
favor. Políticos probados en batallas 
de todos calibres y que han aceptado el 
espacio para unirse a esa cruzada, que, 
queriendo o no, les dio un fuerte bajón a 
las aspiraciones de Mauricio Vila Dosal. 
Esto, desde luego, no elimina al panista, 
de las reales posibilidades de estar en 
la pelea máxima con innovaciones 
urgentes que, comentan se han estado 
implementando.

Incluso, en la reunión convocada 
expresamente para la presente 
semana, se dijo del apoyo que le 
están brindando desde las oficinas 
centrales el candidato presidencial, 
Andrés Manuel López Obrador, tanto 
en lo operativo, asesoría territorial y 
lo necesario para mantener el buen 
papel que desarrolla, hasta ahora, 
el vecino del puerto de San Felipe. 
Además, Díaz Mena, posee la virtud de 
muchos amigos de años, que sin siglas 
netamente partidistas le han cruzado 
una nueva opción de representativo 
sector a su favor.

Como una muestra de las adhesiones 
de la semana hacia el postulado por 
MORENA para la gubernatura del 
estado, expresaron del ex panista y 
ex solidario con causas priistas, del 
decaído y decadente Alberto del Río 
Leal cercano al ex gobernador Patricio 
Patrón Laviada y la diputada local, 
Beatriz Zavala Peniche, quien lo llevó 
a la Sedesol nacional cuando ella fue 
la titular en una parte del mandato 
de Felipe Calderón Hinojosa. Los 
estudiosos agentes de los palacios, 
observan los puentes que se van 
tendiendo hacia el ex líder priista, ex 
panista y ahora morenista. Con todo 

ello, se apunta que el equipo se va 
consolidando como una fuerza política, 
no solo para la presente elección, sino, 
quizá, ya con proyección para los años 
venideros. Veremos esta nueva ruta 
política instalada con mayor solidez en 
Yucatán.

Ha causado extrañeza los presuntos 
comentarios que dicen hacen los 
enviados por responsables de las redes 
ciudadanas a favor del abanderado 
del PRI, Mauricio Sahuí Rivero. En 
esas visitas de grupos pequeños, se 
atreven, según dicen, a desligarse en 
algunos temas del actual titular del 
Poder Ejecutivo. Hasta presuntamente, 
afirman que con el actual candidato 
todo será mejor y que las cosas que 
no han funcionado, pues ellos no las 
comparten y al igual que varios de los 
presentes las pudieran descalificar. 
Esta posible incongruencia, será 
importante checar y verificar, no está 
de más y, se está a tiempo.

Una vez más se demuestra que la 

emoción puede ganarles a algunos de 
esos jóvenes que buscan el voto fuera 
de las virtudes priistas. Hay que razonar 
lo que le pasó al mismo Enrique Peña 
Nieto con su nuevo PRI de gobernantes 
jóvenes, casi todos en problemas 
judiciales, no siempre eso es lo mejor. 
Otros, ofrecen que no los invitan a esas 
cosas de estar con camisetas, gorras 
y esos métodos que, presuntamente 
resaltan, ya no se ven bien. Es decir, 
intentan burdamente de separarse 
del partido y del actual régimen en 
funciones. Aquí, puede ser que falte una 
esmerada supervisión de aquellos que 
se quedan en las oficinas y coordinan 
las gratificaciones para los gastos de 
esas reuniones y otras operaciones, los 
expertos coordinadores que, en opinión 
de los conocedores agentes de los 
palacios, serán los que se llevarían los 
premios más grandes en caso de ganar 
lo supremo.

Claro que eso no le quita los méritos 
constantes del esfuerzo de Sahuí Rivero 
y ello se ve en los ejercicios de 

Línea directa 

En la fiesta de los votos, 
no todos ganan

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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propios y extraños ante las tendencias 
que se van moviendo con buen ánimo. 
Don Mauricio no para de esa labor 
disciplinada, obedece las indicaciones 
y también hace lo propio. Incluso 
directora de un portal de noticias, 
soltó la posibilidad muy mencionada 
de la presencia de la ex gobernadora, 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco en 
Europa, y con las redes que maneja muy 
bien, podría estar dando seguimiento 
a su equipo para, como ya se apuntó, 
apoyar con todo a la esperanza del 
partido en el poder en la entidad. Esto 
se pone cada día con mayor intensidad, 
dinamismo y, en ocasiones molestias 
y desesperaciones. No es para menos, 
acertaron casi de manera unánime los 
presentes, pues consideran que hay 
mucho interés político, económico y 
social de por medio, claro, a favor de 
esta zona del país con buenos índices 
nacionales.

El ex secretario general de gobierno, 
Roberto Antonio Rodríguez Asaf, 
coordinador general de la campaña 
priista por la gubernatura del estado y 
a quien no se le cumpliera, por vaivenes 
de la política, un sitio en el próximo 
Congreso de la Unión, demuestra esa 
plena confianza que posee de las manos 
y personajes que dan seguimiento y 
aportación a los destinos de la mayor 
competencia local. Las finanzas son 
resguardas como lo ha hecho en 
todos los tiempos en que estuvo en la 
estructura gubernamental, cuidando su 
aplicación y negociando lo necesario.

Dicen algunos de los agentes de 
los palacios, que hay más de dos 
acostumbrados a manejar los tiempos 
electorales con manos libres, pero en 
esta ocasión, los mandos superiores 
le dieron el voto de confianza al 
izamaleño, con esa destreza en las 
finanzas. Una de esas estelas en 
que el priismo puede confiar por el 
cerco que puede hacer y la dulce voz 
de mando que con sensibilidad le da 
uso. Trasciende desde los pasillos de 
los palacios que la comunicación es 
constante, hay la instrucción de ir con 
todo para darle buenas cuentas a no 
solo a Mauricio Sahuí, incluso extender 
posicionamientos para lo ofrecido, en el 
tiempo indicado a José Antonio Meade, 
candidato presidencial de la fuerza PRI. 

Los inquietos agentes de los palacios 
destacan que, de las principales 
operaciones y estrategias por diversos 
métodos, en casi todas, está la mano 
de coordinación, visto bueno o apoyo 

de Rodríguez Asaf quien hiciera 
extensa labor de promoción del Escudo 
Yucatán. Don Carlos Sobrino Argáes, 
líder estatal del tricolor acepta, pero 
aún no compacta las dos estructuras 
paralelas de redes ciudadanas, una, 
como hemos mencionado comandada 
por el padre del candidato; profesor 
Mauricio Sahuí Triay ex diputado y ex 
líder magisterial, y la otra por Rubén 
Leirana Canto de la cuadratura de 
Dulce María Sauri Riancho y Jorge 

Carlos Ramírez Marín. Haciendo “todo 
lo necesario para que gane la mayoría 
de las posiciones el PRI en Yucatán”. La 
palabra se selló y ahora desarrollando 
todo a mano para cumplirlo. Tiempos 
de ejercicio democrático. Tiempos de 
Yucatán, exclamaron convencidos 
nuestros enlaces locales. Hay que 
buscar ese voto no priista, que aún 
es mucho, con lo que se presenta una 
gran oportunidad de complementar lo 
necesario para obtener el trofeo final.

En otros temas, desde las cúpulas 
gubernamentales se ha dejado sentir 
cierto malestar por haber dejado, hasta 
ahora, o para terminar el sexenio a 
Enrique Franco en la delegación del 
Issste. Muy cuestionado sobre todo 
no solo en situaciones de manejos 
de dineros de varias dependencias, 
sino, además, según expresan, de 
esos humos que ya están cansados 
los ciudadanos y futuros votantes: la 
soberbia. Una vez más, pueden más las 
líneas directas de las recomendaciones, 
cuestiones filosóficas que el tener la 

habilidad de brindarle la oportunidad 
de esa posición a alguien que hiciera 
mejor papel, pero además más con el 
sello de la braza zapatista. Quizá, se 
escucha en el ambiente, pueda ser otro 
logro de la muy mencionada Ortega 
Pacheco, aunque su figura pueda estar 
en la desarrollada Europa. En fin, solo 
les cumplimos a los agentes de los 
palacios en destacar sus apuntes y 
estudios de la vida política local. Nada 
fuera de la ley, nada más, agregó 

fotógrafo de matutino, solo fuera de 
lógica acostumbrada.

Víctor Caballero Durán, abanderado 
del PRI, por la presidencia municipal de 
Mérida ha sido reconocido con buenas 
y desglosadas propuestas. Se ve que se 
prepararon a conciencia. Ha causado 
buena impresión. Las estadísticas de 
lo avanzado, van en un sentido al PAN 
y otras posibilidades al PRI, en la lógica 
de una competencia de altura que han 
encabezado ambos candidatos; tanto 
Renán Barrera como Víctor Caballero, 
como que han tenido más voluntad y 
decisión, en cierta forma, por pedir a 
esos especialistas en las guerras sucias, 
que no intervengan mucho. Se nota 
que los dos quieren dar un principio de 
buen nivel. Es digno de reconocimiento, 
una vez más a ambos. Hay que darles 
seguimientos a estas dos plataformas 
por gobernar nuestra ciudad capital, 
muy anhelada, querida y deseada. 
Súper pendientes, para observar los 
siguientes capítulos de estos días, que 
vienen muy interesantes
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Andrés Manuel López Obrador 
dice que si no gana la elección, 
habrá fraude. Sin embargo, la 

elección de 2018 ya está descalificada 
y no por él sino por el tribunal que 
revisa al propio arbitro electoral.

Dos temas para la reflexión: el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación decidió que Jaime 
Rodríguez (a) El Bronco, estuviera en 
la boleta electoral a pesar de todas 
las tropelías y violaciones a la ley que 
cometió el gobernador con licencia de 
Nuevo León.

Las decisiones del TEPJF son 
inatacables y precisamente por 
ello haber decidido a toda costa la 
inserción del personaje resulta al 
menos cuestionable si no definible 

como una aberración jurídica en un 
país en el que la impunidad se señorea 
y hasta la autoridad electoral premia 
y justifica.

En ese mismo tono, el mismo TEPJF 
determinó que la PGR afectó la 
equidad de la contienda presidencial 
al difundir un vídeo de Ricardo Anaya 
en las oficinas de esa dependencia. 
En aquella visita en febrero pasado, 
el candidato de la coalición Por 
México al Frente acudió a presentar 
un documento en el cual exigía al 
encargado de despacho de PGR, 
Arturo Elías Beltrán, que aclarara a 
la opinión pública si en verdad tenía 
pruebas en su contra, por el caso 
de presunto lavado de dinero con 
la compra y venta de un terreno en 
Querétaro.

Claroscuro

La elección descalificada
Por Francisco López Vargas

Aún faltan más de 70 
días para la elección, 

pero tratar de adivinar 
es casi imposible, 

aunque haya quienes 
ya tienen a su ganador. 

Ojalá y no haya 
decepciones, por el bien 
de Yucatán y por el bien 

de México.

Las decisiones del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación son inatacables.
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La Sala del TEPJF concluyó que tanto 
el Subprocurador Especializado en 
Investigación de Delincuencia Organizada, 
como el Director General de Comunicación 
Social de la PGR, mencionaron en el video y 
en comunicados la calidad de Ricardo Anaya 
como candidato, “y al no tener certeza 
o claridad sobre el contenido publicado, 
podría generar una posible confusión o 
desinformación en los votantes”, explicó el 
TEPJF en un comunicado.

Ambos casos no son para menos, pero 
el segundo daría, incluso, para anular la 
elección porque no sólo se usaron recursos 
federales y del gobierno para dañar a un 
candidato sino que se puso a disposición 
del partido en el gobierno una estrategia 
para dañar a un candidato presidencial, 
vídeo incluido y falseado.

Sin embargo, las elecciones no sólo 
dependerán de quienes participan, de 
quienes y de quienes votan sino también 
de quienes hoy ocupan cargos en los 
gobiernos federal y estatales sobre todo de 
los gobernadores.

Empero, los temas del fraude electoral 
ya no son visibles como en años pasados 
donde se llegó al extremo de las urnas 
embarazadas y los robos de las ánforas al 
cerrar la votación y al ridículo en Yucatán 
de nombrar a un segundo lugar ganador, 
Luis Correa Mena, cuando el tramposo, 
Orlando Paredes, se negó a aceptar no sólo 
su trampa sino su derrota y la ilegalidad de 
su actuar. Paredes siguió con su vida hasta 
que desapareció de la escena política.

En los comicios de este año, al menos 
en la presidencial, la actuación de los 
gobernadores del PRI, del PAN y del PRD 
además del Verde serán fundamentales 
el día de los comicios y su capacidad para 
movilizar a sus seguidores, pero también 
hay que admitir que el hecho de llevarlos 
a votar no implica necesariamente que lo 
hagan para quienes quieren los que los 
conducen.

La realidad es que los fraudes electorales 
son casi imposibles desde que los 
ciudadanos cuidan las casillas y ellos 
cuentan los votos, pero el ingenio lo es todo 
en un país con partido hegemónico que 
desea volver a regirlos con un candidato 
que ya no pertenece a sus siglas pero que si 
opera con los mismos métodos de sus días 
en el tricolor.

En Yucatán, al único estado donde el PRI 
no está en tercer sitio en las preferecias 
electorales, según las encuestas, el PAN 
podría pensarse es la opción más sólida 

pero hoy las equivocaciones de la inclusión 
de algunos colaboradores y las maneras 
de ser de sus dos principales candidatos 
podrían no asegurarles el triunfo.

Renán ha cometido muchos errores, 
pertenece a la dirigencia más impugnada 
del PAN que ha impuesto candidatos no 
sólo a alcades sino a la presidencia con 
Ricardo Anaya, y Vila tiene en su contra que 
su administración ha sido no sólo eterea 
sino que su actitud personal con la gente 
que colabora con él se ha convertido en un 
referente en sus negativos.

La salida de Joaquín Díaz Mena también 
será un tema a definir pero el PAN no sólo 
sanciona a quienes sacan a sus militantes 
sino también a quienes se salen y eso 
veremos cómo se refleja en los comicios y 
sus números.

En Yucatán se define si el buen gobierno 
de Rolando se refleja en las elecciones o, 
de plano, no afecta a su candidato ni para 
bien ni para mal o como le sucedió a José 
Calzada, perderá los comicios a pesar de 
ello.

Aquí, hay que decirlo, las últimas tres 
elecciones presidenciales ha ganado la 
presidencia quien gana Yucatán: Fox, 
Calderón y Peña. ¿Si aquí gana Meade ganará 
en el país, si gana Anaya será presidente o 
López llegará a Palacio Nacional si aquí se 
alza con la victoria?

Aún faltan más de 70 días para la elección, 
pero tratar de adivinar es casi imposible, 
aunque haya quienes ya tienen a su 
ganador. Ojalá y no haya decepciones, por 
el bien de Yucatán y por el bien de México.

El TEPJF determinó 
que la PGR afectó 
la equidad de 
la contienda 
presidencial al 
difundir un vídeo de 
Ricardo Anaya en 
las oficinas de esa 
dependencia.
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Con el dedo 
en la llaga 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

En política, 2 más 2 
no siempre da 4

El Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) que en el caso 
de la gubernatura, senadurías y 

diputaciones federales juega en alianza 
con el PRI, en varios municipios será un 
rival dificultoso para la causa tricolor 
y ya hasta se está convirtiendo en el 
adversario a vencer.

Dos casos concretos y palpables son 
los de Tekax y Motul, en donde el 
PVEM optó por opciones de ex priistas 
disgustados como fueron los casos de 
Josué Manancé Tzec y de Mario Peraza, 
ex colaborador “rolandista” de hueso 
colorado que acabó friccionado con esa 
corriente interna del PRI.

En ambos casos, la postulación de 
ambos ex priistas pone en riesgo 
que el PRI gane ambas alcaldías y 
está generando confusión entre la 
misma militancia del Revolucionario 
Institucional en donde hay que apoyar 
al PVEM porque es aliado del PRI y en 
donde no.

Todo parece indicar que la alianza con 
el Verde Ecologista de México se hizo 
en el centro del país sin considerar 
las condiciones de cada estado, en 
el particular, de los distritos dónde 
jugarían junto con el PRI.

Como consecuencia el 3º. Y 4º. Distrito 
electoral federal se dieron por hecho en 
la Ciudad de México para los ecologistas 
y en las alcaldías se permitió que el PVEM 
se postulara solo, es decir, sin el PRI.

En el caso concreto de Tekax, el asunto 
es peor, porque el alcalde –electo bajo 
las siglas del PRI en el 2015- Josué 
Manancé, decidió postularse por el 
PVEM pese a que aún es el edil de ese 
municipio del sur del Estado y anda 
dividiendo que da ganas, a los priistas 
de ese lugar provocando riesgos para 
el actual candidato del PRI, Fernando 
Romero Ayuso, un hombre que de años 
atrás a trabajado y apoyado al tricolor 
en esa región.

En cuanto a Mario Peraza, nativo de 
Motul, municipio del centro del Estado, 
su salida del gobierno del Estado 
provocó rupturas internas con el PRI 
y pese a su incondicional amistad 
con el presidente estatal del PRI, 
Carlos Sobrino Argáez decidió partir y 
postularse por el PVEM.

Ambos municipios, el PRI desea 
tener bajo su ascendencia, aunque 
difícilmente lo logre y probablemente 
queden en manos del PVEM, que en el 
caso de la gubernatura estatal es su 
aliado.

Existen versiones al interior del mismo 

PRI que no alcanzan a clarificar cómo se 
dieron tantos desatinos en la selección 
de candidaturas y en los “amarres” con 
el PVEM y el mismo PANAL que al final 
de cuentas podrían acabar restándole 
votos al mismo Revolucionario 
Institucional.

Esto, independientemente de que hay 
otros municipios en donde la salida 
de aspirantes –como el caso de Julián 
Zacarías Curi- en Progreso, podría 
también impactar en contra de la 
votación general que aspire tener el PRI.

En el puerto  progreseño el pésimo 
gobierno de José Isabel Cortés 
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Góngora en un “experimento” 
gubernamental que provocó la alianza 
PANAL-PRD, obligará a los electores a 
buscar una opción diferente y por tanto, 
la salida del ex priista Zacarías Curi 
podría pesarle al tricolor.

O sea que en los municipios hay 
datos preocupantes que hablan de 
que partidos de oposición acabarán 
dándole una auténtica batalla al PRI. Al 
tiempo…tiempo.

**********

De golpe y porrazo

La “chaviza” concentrada en una escuela 
como la UMSA bastante relacionada 
con actores políticos del PAN, habla 
de que el simulacro electoral realizado 
el martes pasado, de antemano daría 
ventaja a los candidatos del PAN.

Aunque obviamente ese resultado fue 
bastante cacaraqueado y pregonado 
por los del blanquiazul lo que buscaban 
–y están en lo suyo- es  impactar en el 
ánimo previo y que la percepción sea de 
triunfo a su favor.

**********

Pues los dos debates entre candidatos 
al gobierno del Estado por parte del 
Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPAC), serán los días 2 de 
Mayo y 10 de Junio, este último muy 
probablemente en un municipio del 
interior del Estado.

Se presume que el organismo electoral 
buscará un formato innovador que 
permita que la presencia de los 
candidatos al gobierno del Estado, sea 
más ágil y sobre todo que impida un 
ambiente de enfrentamiento.

Estaríamos hablando de la participación 
de los 4 aspirantes a gobernar Yucatán; 
Mauricio Sahui Rivero por PRI-PANAL-
PVEM, Mauricio Vila Dosal por el PAN-
Movimiento Ciudadano, Joaquín Díaz 
Mena por Morena-PES y PT y Jorge 
Zavala Castro por el PRD.

**********

Hablando de debates para el caso de la 
Alcaldía meridana, no se ha considerado 
ninguno entre los aspirantes a gobernar 
Mérida.

No obstante la mayoría ha dicho 
que sería conveniente que algún 
medio de comunicación o agrupación 
empresarial, pudiera promover un 
encuentro de este tipo para también 
escuchar lo que piensan  y proponen los 
aspirantes a presidir el Ayuntamiento 
de Mérida.

**********

Acciones Líderes A.C. relacionada con el 
PAN de Yucatán y como una agrupación 
afín al blanquiazul finalmente fue 
desautorizada por los propios panistas, 
porque su líder, Arturo Cetina se atrevió 
a cuestionar en Mérida al candidato 
presidencial Ricardo Anaya.

De tal forma que ahora –dicen los del 
PAN- que ese membrete no tiene nada 
que ver con ellos y que “son enviados 
del PRI”...(SIC)

**********

De esto y más estaremos pendientes

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

La salida de los aspirantes del PRI –como el caso de Julián Zacarías Curi- en Progreso, 
podría también impactar en contra de la votación general que aspire tener el tricolor.
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Este artículo va más o menos así: revisa las 
propuestas de los diferentes candidatos, de 
entre ellas, escoge las que consideres que 

tienen mayor posibilidad de convertirse en políticas 
públicas, es decir, en programas o acciones de 
gobierno, para, finalmente descartar aquellas donde 
claramente el punto de partida fue una falacia.

En otras palabras: vota por el candidato con mayor 
número de políticas públicas con posibilidad de 
realizarse y que no incurran en errores evidentes 
de razonamiento al momento de “diagnosticar” la 
solución.

Vamos por partes. 

Problemas y políticas públicas
La ciudadanía en general es consciente de la 
existencia de un problema y quiere que éste 
se resuelva, para ello, son planteadas ciertas 
acciones–las propuestas- que si logran decantarse 
en programas podemos llamarles políticas públicas.

(Política pública: curso de acción estable definido 
para resolver un área relevante de asuntos de 
interés público)

Falacias
Pensar cómo piensa el ciudadano es el primer 
elemento del diseño de cualquier política pública. 
Sin embargo, tanto el ciudadano como el diseñador 
pueden caer en falacias de razonamiento.
(Falacia: en lógica, se trata de un argumento que 
parece válido pero no lo es)

Existen sobre todo dos falacias que se esparcen 
como virus en el mundo de las políticas públicas: “la 
falacia de composición abierta” y “la falacia de las 
piezas de ajedrez”.

Respecto a la falacia de composición abierta Sowell 
explica lo siguiente:

“¿Quién podría estar en contra de la salud o la 
educación?  Nadie en su sano juicio. Pero estamos 
pasando por alto un elemento fundamental. Estamos 
ante un problema de composición abierta, es decir, 

sin importar cuánto se haga en salud y educación, 
siempre se podrá hacer más. No obstante lo anterior, 
hay una limitante: los recursos son finitos y tienen 
usos alternativos que también son valiosos”.

La falacia de composición abierta nos recuerda que 
nadie acabará con los grandes problemas públicos. 
Absolutamente nadie. Pero esto, antes de ser 
pesimista, deberá ser considerado al dimensionar 
el alcance de la propuesta en la atenuación de un 
problema.

Es decir, ante recursos finitos y diversas alternativas 
de políticas públicas en un mismo tema debemos de 
optar por el mejor curso de acción, el que genere 
mayores beneficios sociales y tenga mayores 
posibilidades de realizarse.

La segunda falacia ejemplificada, “la falacia de las 
piezas de ajedrez”, fue explicada por primera vez 
por Adam Smith al criticar a la gente que piensa 
que “podría organizar a los diferentes miembros de 
una gran sociedad con tanta facilidad como la mano 
organiza las distintas piezas sobre un tablero de 
ajedrez”.

A diferencia de las piezas de ajedrez, las personas 
tienen voluntades y deseos que a menudo entran en 
conflicto con lo que plantean los políticos. La falacia 
de las piezas de ajedrez nos recuerda que el sólo 
intento de utilizar al ciudadano como parte de un 
gran diseño puede resultar contraproducente.

Las preguntas
Al considerar la relación entre propuestas, políticas 
públicas y falacias podemos encontrar las siguientes 
preguntas que pueden ayudarnos a decidir mejor 
nuestro voto:

¿La propuesta X ésta expresada en términos de 
política pública?, ¿contiene o no falacias en su 
razonamiento? ¿qué otras alternativas de solución 
existen?, ¿son más costosas o no?, ¿presentan 
mayores beneficios?, ¿qué riesgos tienen?, ¿cómo se 
verá implicado el ciudadano en su implementación?, 
¿se consideran los factores sociales?, y ¿de qué 
forma concreta ayudan a disminuir el problema?

Propuestas, políticas 
públicas y falacias

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión 
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“Sabemos que son muchos jóvenes 
que tienen esas ansias de continuar 
preparándose, pero no tienen los 

recursos para hacerlo, en ese sentido 
la idea es apoyar a los grandes talentos 
para que logren sus objetivos y una 
vez que lo hagan, regresen a Mérida 
a aplicarlos y con eso contribuirán al 
desarrollo de la ciudad” –manifestó 
Renán Barrera Concha, aspirante a la 
alcaldía de Mérida del Partido Acción 
Nacional y de Movimiento Ciudadano.

En charla con alumnos de 
universidades de distintas disciplinas, 
el político yucateco ratificó ante 
los jóvenes su postura de acercar 
más y mayores oportunidades a la 
comunidad estudiantil. “Mérida se 
está desarrollando, por eso vamos a 
trabajar para que los jóvenes tengan 
todas las oportunidades que se 
merecen”, aseveró.

Recordó que durante su etapa como 
estudiante de intercambio también 
se enfrentó a situaciones difíciles al 
vivir en un país diferente al suyo, por 
lo que comprende las cuestiones a las que se enfrentan 
los universitarios que buscan seguir superándose 
profesionalmente.

En un diálogo con el candidato común del PAN y 
Movimiento Ciudadano, los futuros profesionales de 
distintas licenciaturas, se interesaron por conocer más 
sobre el proyecto de visión de un futuro seguro para 
Mérida, así como las oportunidades que incluye en 
materia de educación profesional.

Desde el punto de vista de Manuel Poot Pech, estudiante 
de Gastronomía, la propuesta de las becas para 
continuar formándose en el extranjero resulta una 
oportunidad única, “sobre todo porque además de 
complementar nuestros conocimientos profesionales, 
facilitaría nuestra estancia al incluir en la beca además 
de todos los trámites, el lugar donde nos vamos a 
quedar” subrayó.

Nayeli Castillo Bravata, estudiante de Derecho, dijo 
que la propuesta del ex alcalde de Mérida le resulta 
muy acertada, “sobre todo porque ya fue presidente 
Municipal, lo que le da mayor experiencia y visión pues 
sabe de lo que habla. Eso es garantía para nuestro 
futuro” expresó.

La propuesta de otorgar becas para estudiar en el 
extranjero de Renán Barrera como alcalde de Mérida, 
despertó gran interés entre los universitarios y 
estudiantes de postgrado pues la consideran una gran 
oportunidad para alcanzar su proyecto de vida.

Renán propone ofrecer becas de entre el 10 y 100% de 
financiamiento, y será fundamental la conformación 
de un comité municipal que se encargará de evaluar la 
asignación de becas para los jóvenes que cumplan los 
requisitos, principalmente de aprovechamiento escolar 
y situación económica.

El aspirante a la alcaldía, recordó que el Ayuntamiento 
de Mérida ofrece desde hace algunos años becas 
para primaria, secundaria y preparatoria, así como en 
transporte, y convenios con universidades privadas.

Sin embargo, dijo, será necesario fortalecer 
estos programas con una visión distinta acorde 
a las necesidades de una ciudad en proceso de 
internacionalización como es el caso de Mérida.

“El futuro seguro para jóvenes universitarios es 
generarles oportunidades con becas para estudiar en el 
extranjero y una vez que concluyan, regresen a la ciudad 
para contribuir al desarrollo sostenido de la ciudad”, 
concluyó.

Especial / La Revista 
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Con buen ánimo recibieron los habitantes de la colonia 
Castilla Cámara al candidato del PRI, PVEM y Panal 
por la alcaldía de Mérida, Víctor Caballero Durán, de 

quien escucharon atentamente varias de sus propuestas 
de gobierno con visión de futuro.

¡Que regresen los buenos gobiernos! y ¡queremos rostros 
más humanos en nuestras autoridades! fueron algunas 
de las peticiones de las familias que viven en esta colonia 
del sur de la ciudad, a quienes visitó para conocer sus 
opiniones sobre los servicios que reciben del municipio.

“Ya no queremos más alcaldes de fotografía, queremos 
alcaldes que vengan y comprueben las necesidades 
que tenemos. Queremos que estén más al pendiente de 
nosotros”, dijeron habitantes de esta colonia.

El respaldo de unidad y fortaleza entre los vecinos 
acompañó a Víctor Caballero Durán por diversas calles de 
la colonia Castilla Cámara, donde acudió acompañado por 
los candidatos a diputado local por el VII Distrito Local, el 
priista Felipe Cervera Hernández.

En el recorrido, Víctor Caballero Durán se reencontró con 
un amigo de la infancia, vecino de la Castilla Cámara, 
don Jesús González Zuvieta, quien recordó sus años 
de juventud al lado de Caballero Durán en la primaria y 
la secundaria Cristóbal Colón, compartió anécdotas y 
manifestó su completo respaldo para  ser el primer edil a 
favor de una mejor ciudad.

En ambiente festivo, Caballero Durán saludó a todos y 
cada uno de los vecinos de la Castilla Cámara, intercambió 
opiniones, estrechó manos,  bromeó con algunos y saludó 
a varios niños.

“Estamos convencidos de que las cosas siempre se pueden 
hacer mejor, por eso nos referimos a una Mérida Mejor, 
que tenga mayor rostro humano, cercano a la gente, y eso 
no se logra tan solo en imágenes y fotografías. Se tiene 
que estar ahí, que la gente conozca y pueda dialogar con 
su autoridad. La gente busca ser escuchada, pero sobre 
todo, que atiendan sus principales necesidades, dijo 
Caballero Durán.

A la caminata se sumaron más habitantes de la colonia, 
quienes además de mostrar simpatía hacia el candidato 
lo siguieron de cerca para escuchar los planteamientos 
de otros vecinos y reforzar los dichos y propuestas para 
mejorar los servicios en la zona.

Diversos negocios, las tienditas de la esquina, una 
carnicería, una tortillería, abrieron sus puertas para 
escuchar lo que Víctor Caballero llegó a manifestarles, 
centrado principalmente en la idea de construir juntos 
una Mérida más justa y equitativa para todos y cada uno 
de los habitantes de esta gran ciudad.

Al final del recorrido en el tradicional parque de la Castilla 
Cámara, el aspirante y los otros candidatos agradecieron 
a los vecinos la compañía en la caminata por diversas 
calles de la colonia.

“Gracias por creer en nosotros. Vamos a trabajar en 
consecuencia para que esta gratitud no se manifieste 
únicamente en campaña, sino que se refleje en mejores 
servicios de un gobierno con vocación ciudadana que 
espero encabezar con el apoyo de ustedes”,-dijo Caballero 
Durán.

Especial / La Revista 

Mejores servicios para el sur de 
Mérida: Víctor Caballero Durán.

Víctor Caballero Durán saludó a 
todos y cada uno de los vecinos 

de la Castilla Cámara, intercambió 
opiniones, estrechó manos,  bromeó 
con algunos y saludó a varios niños.
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Las batallas las ganan los 
ejércitos más numerosos pero 
las aseguran aquellos que 

tienen pasión por sacar adelante su 
proyecto, por eso aquí en Peto vamos 
a ganar, sostuvo el candidato del 
PRI, PVEM y Panal a la gubernatura, 
Mauricio Sahuí Rivero.

En un ambiente de gran celebración, 
el ex secretario de Desarrollo Social 
refrendó su compromiso de trabajar 
para mejorar la calidad de vida de 
las familias que viven con carencias, 
así como de reforzar los esquemas 
de seguridad para mantener la 
tranquilidad en el estado.

“No se trata únicamente de ganar la 
elección el 1 de julio, sino que con su 
confianza estaremos construyendo 
la mejor versión de Yucatán”, 
subrayó.

Acompañado del aspirante a la 
diputación del V federal por la 
coalición “Todos por México”, Juan 
José Canul Pérez, Sahuí Rivero dijo 
que vienen los mejores años para 
Yucatán, que serán para consolidar 

las oportunidades que se tienen por 
delante.

“Conozco la ruta, conozco mi estado, 
esta semana anuncié mi propuesta 
de seguridad, que contempla la 
creación de dos mil nuevas plazas 
para cuerpos de seguridad, así como 
ampliar el número de comités de 
policía vecinal a quienes les daremos 
40 mil cámaras de video vigilancia”, 
aseveró.

“Vamos a invertir en el mejoramiento 
de espacios públicos como parques, 
unidades deportivos y sitios en 
los la infancia y juventud asistan 
gratuitamente a actividades 
culturales, recreativas, así como a 
diversas disciplinas que los alejen 
de malos hábitos”, destacó.

Sahuí Rivero también encabezó 
sendas reuniones en los municipios 
de Tekax y Tzucacab en donde 
aseguró que el sur del estado es 
una zona que contará con planes de 
crecimiento con una visión de largo 
plazo.

“No podemos conformarnos 
y seguir condenando a miles 
de yucatecos a que vivan 

diariamente la angustia de saber 
que su salud está en riesgo por falta 
de médicos y medicinas”, aseguró 
Mauricio Vila Dosal, durante la 
presentación de sus propuestas de 
salud ante doctores, enfermeras, 
presidentes de colegios y expertos 
del tema.

Vila Dosal explicó que su prioridad 
es que el presupuesto destinado a 
este rubro sea aplicado de manera 
transparente y eficiente; que los 
hospitales y clínicas existentes 
funcionen y estén equipados 
adecuadamente y a la aplicación 
del innovador programa “Chequera 
de la Salud”, que ofrecerá 
servicios gratuitos de: consultas 
médicas en clínicas y hospitales, 
medicamentos, consultas de 
“Médico a domicilio”, traslados de 
ambulancias y seguimiento médico 
para mujeres embarazadas.
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El sur con Sahuí, visita 
Peto, Tekax y Tzucacab

La salud 
en Yucatán 

no puede 
esperar: 

Vila Dosal
Especialistas y expertos 

coinciden en la viabilidad y 
necesidad de la propuesta 

de salud de Vila

Refrendó su compromiso de trabajar para mejorar 
la calidad de vida de las familias que viven con 

carencias y reforzar la seguridad del estado.

Conozco la ruta, conozco mi estado, señaló el candidato 
del PRI a la gubernatura.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

23

Con finanzas eficientes, Vila 
ha asumido desafíos de estas 
dimensiones con excelentes 
resultados para disminuir la 
desigualdad, como la aplicación 
de programas como “Médico 
a domicilio”, que a la fecha ha 
beneficiado a más de 10 mil 
personas. 

Al final de su presentación, Vila 
Dosal fue aplaudido por los 
expertos de la salud, quienes 
reconocieron la viabilidad del 
proyecto del candidato a la 
gubernatura de Yucatán por el PAN 
y Movimiento Ciudadano.

“Me parece una propuesta realista. 
Manifiesta que –Mauricio Vila- 
conoce muy bien el tema y la 
importancia de la salud para los 
yucatecos”, comentó José Manuel 
Echeverría y Eguiluze, director 
de la Escuela de Medicina de la 
Universidad Anáhuac Mayab.

Las encuestas que sitúan a López 
Obrador por encima de sus 
contrincantes hasta por más 

de 20 puntos son una muestra de 
que la gente está harta de gobiernos 
corruptos. En sus giras por los 
diversos municipios del interior del 
estado, Díaz Mena deja ver que esta 
tendencia nacional también va a la 
alza en Yucatán.

El candidato a la gubernatura de 
Yucatán por Morena, PT y PES  Joaquín 
Díaz Mena “Huacho”, manifestó que 
con Andrés Manuel López Obrador, 
candidato a la Presidencia de la 
República por la coalición Juntos 
haremos historia, Yucatán no 
quedará fuera del gran proyecto de 
transformación de todo el país.

“En nuestra Caminata de la 
Esperanza, los ciudadanos nos 
han manifestado su hartazgo y 
cansancio por tanta corrupción. Todo 
esto ha llevado al pueblo a decir ¡ya 
basta, se acabó, no más corrupción 

en México! la gente ya decidió que 
el próximo presidente será Andrés 
Manuel López Obrador.

Como he dejado en claro desde el 
primer día de campaña, Yucatán 
necesita también un gobernador que 
trabaje con los mismos principios 
del próximo presidente, todos vamos 
a trabajar para el pueblo porque 
venimos del pueblo, conocemos 
sus necesidades, porque las hemos 
vivido, vamos por un estado y una 
nación donde nunca más la falta 
de oportunidades obligue a que 
la pobreza sea el destino de los 
yucatecos y de los mexicanos”, 
señaló Díaz Mena.

Las propuestas del abanderado 
de los partidos MORENA, PT y PES, 
en materia de salud, educación, 
turismo, el campo, entre otros, es 
que los programas de fomento y 
apoyo lleguen completos, para que 
todos aquellos que lo necesiten 
tengan oportunidades parejas.
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AMLO y Huacho Díaz a 
la alza en Yucatán 

Especialistas y expertos 
coinciden en la viabilidad y 
necesidad de la propuesta 

de salud de Vila

Mauricio Vila Dosal, 
candidato al Gobierno de 

Yucatán, presentó sus 
propuestas de salud ante 
expertos  y especialistas 

de este sector.

Yucatán no quedará fuera del gran proyecto de transformación 
de todo el país, afirma el candidato Lopezobradorista.
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“Los adultos mayores son la 
sabiduría de nuestro distrito y 
debemos aprovechar sus valiosos 

aportes para el bienestar de la 
comunidad”, señaló la candidata del 
PRI a la diputación local del Distrito 
II, Vida Gómez Herrera, al reunirse 
con vecinos de Santiago y de los 
rumbos del Centenario.

Vida Gómez expuso a los presentes 
que en la actualidad existe la 
legislación que cuida a los adultos 
mayores, se trata, puntualizó, de la 
“Ley de Protección de los Derechos 
de los Adultos Mayores del Estado de 
Yucatán”, que procura su bienestar 
al establecer que sus familiares 
deben proporcionarles alimentos 
y evitar que se encuentren en una 
situación de explotación, abandono 
o marginación.

Asimismo, sostuvo que la ley también consigna las 

penalizaciones para aquellos 
familiares de adultos mayores 
que no cumplen con ella y afirmó 
que “es obligación de la sociedad 
vigilar que la ley se aplique”.

Al saludar a don Isidro Ávila 
Villacís, quien es vecino del 
rumbo del Centenario y un 
prestigiado periodista gráfico 
con una larga trayectoria 
profesional, Vida Gómez afirmó 
que “Es todo un caballero al que 
respeto mucho y reconozco su 
trabajo periodístico, tiene gran 
experiencia, ha sido testigo 
de muchos acontecimientos 
y maestro de muchas 
generaciones”.

Vida Gómez concluyó reiterando 
que “el sector de los adultos mayores es un activo para nuestro 
distrito y debemos tener presente que su experiencia enriquece 
la vida productiva de nuestra sociedad”.

Ramsés Navarro, candidato de Movimiento Ciudadano, 
habló con los vecinos de cuatro diferentes colonias 
del Distrito VII con cabecera en Mérida y enfatizó que 

esta campaña es distinta a la de los partidos tradicionales, 
puesto que requiere un compromiso mutuo de ciudadano a 
ciudadano para hacer comunidad y avanzar, demostrando 
con ello que la participación activa de la sociedad es la 
herramienta más eficaz de cambio social

Acompañado de un modesto grupo de personas y un carro 
de sonido, visitó las calles de las colonias Álvaro Torres Díaz, 
Graciano Ricalde, Libertad II y El Roble de las 29 que habrá de 
caminar en los noventa días de campaña.

“Me siento muy honrado de que me permitan escucharlos, 
pues soy un ciudadano como ustedes que desea demostrar 
que hay otras maneras de hacer política”, expresó Ramsés 
Navarro.

Los ciudadanos de este distrito, coincidieron en la necesidad 
de redoblar esfuerzos en materia de seguridad y vigilancia, 
pues indicaron sentirse vulnerables ante la amenaza de 
robos, asaltos y violencia ya que en este rubro consideraron 
estar abandonas por las autoridades estatales.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Los adultos mayores son la sabiduría
de nuestro distrito: Vida Gómez

Soy un ciudadano que desea demostrar otra
manera de hacer política, Ramsés Navarro
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Los ciudadanos del Distrito VII coincidieron con Ramsés 
Navarro en la necesidad de redoblar esfuerzos en 

materia de seguridad y vigilancia.
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Juan José Canul Pérez, candidato del PRI a 
diputado federal por el V distrito, refrendó 
su compromiso de trabajo permanente a 

favor de las mujer yucatecas porque ellas son 
el eje de nuestra sociedad.

El candidato participó en una multitudinaria 
caminata por las calles de Peto, en donde 
que estuvo acompañado por el candidato a la 
alcaldía y a la diputación local por el XII distrito, 
Edgar Calderón y Janice Escobedo Salazar, 
respectivamente.

Canul Pérez afirmó que la fortaleza de Yucatán 
está en sus mujeres trabajadoras a quienes 
desde el Congreso de la Unión apoyará para 
que tengan más oportunidades y para que 
nadie se quede atrás.

También visitó Maxcanú, en donde tuvo 
reuniones de trabajo con tricitaxistas y 
estructura del partido, acompañado de la 
candidata a la alcaldía Reyna Marlene de los 
Ángeles Catzín Cih.

La candidata a diputada federal 
por el IV distrito, Mary Tony 
Gasque, visitó la escuela primaria 

Zamná en donde saludó y platicó con 
los padres de familia, con quienes se 
comprometió a trabajar de la mano 
para que Mérida tenga mejores 
servicios públicos para el bienestar 
de sus hijos.

Doña Josefina, madre de un menor, 
le comentó su inquietud por que la 
colonia se encuentra muy descuidada, 
“No me gusta que mis hijos salgan a 
jugar apenas oscurece porque los 
focos de la calle no encienden y me 
da miedo que me los roben”, afirmó.

La candidata les aseguró que buscará 
que los recursos lleguen a Mérida 
para corregir estas carencias, y 
agradeció de manera personal a cada 
padre familia su apoyo.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Juan José Canul avanza junto con las
mujeres porque son el eje de la sociedad

Los niños de Mérida necesitan un
cambio con rumbo: Mary Tony Gasque
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Juan José Canul Pérez afirmó que la fortaleza de Yucatán 
está en sus mujeres trabajadoras.

Mary Tony Gasque se comprometió a trabajar de la mano para que Mérida 
tenga mejores servicios públicos para el bienestar de los niños y niñas.
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Mariana Cruz Pool, candidata al Senado de la 
República por la coalición Morena, Partido 
Encuentro Social y Partido del Trabajo, con 

gran acierto y aceptación  de los socios y empresarios 
participó  en el segundo Foro Democrático 2018 del 
evento realizado en la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (CANACO SERVYTUR)

En su intervención en el foro de la Canaco, Mariana Cruz  
recordó que la falta de deducibilidad del 100% de las 
prestaciones sociales, es un tipo de medidas que afectan 
a empresarios y trabajadores son producto de las 
reformas hacendaria y laboral de los últimos sexenios.

“Nos comprometemos a trabajar iniciativas en este 
sentido, después de un análisis sobre los impactos que 
puedan tener, buscando el máximo beneficio de los 
empresarios y los trabajadores”.

Afirmó que con la certeza de que la recaudación de 
impuestos se utilizará en la provisión de más y mejores 
bienes y servicios de la población, se comprometió 
decidida a que los recursos públicos no terminarán en 
manos de funcionarios corruptos, “¡Ya Basta de Moches!”

El candidato a senador de la coalición Todos por 
México, Jorge Carlos Ramírez Marín, continúa 
escuchando a diversos sectores de la sociedad, en 

un contacto directo que le permite tomar nota de sus 
inquietudes con miras a integrar una agenda de trabajo.

En esta ocasión, el aspirante al Senado  sostuvo una 
charla con socios del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF), Grupo Yucatán, que preside Francisco 
Álvarez Cuevas, en el que abordaron diversos asuntos, 
entre ellos el tema fiscal, los fondos de retiro y la 
economía informal.

Asimismo, en la plática, de más de dos horas, también 
hablaron de la reforma energética, la generación de 
indicadores en finanzas, el panorama electoral y el 
sistema nacional anticorrupción.

Ramírez Marín tomó nota de sus inquietudes, 
particularmente en el tema fiscal y el sistema 
anticorrupción, en el que se manifestó a favor de que 
haya un fiscal independiente, ajeno al Ejecutivo, que 
actúe conforme a la ley y sancione a los infractores sin 
distingos de ningún tipo.

ELECCIONES 2018
Senadores

Mariana Cruz ofrece mejores reformas 
fiscales a favor de los empresarios

Ramírez Marín continúa escuchando 
a los diversos sectores de la sociedad

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

El IMEF es un valioso órgano de consulta, 
afirma el candidato a senador .

Mariana Cruz Pool, candidata al Senado de la República 
por la coalición Morena, PES y PT, participó  en el 

segundo Foro Democrático 2018.
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Tenemos que mejorar los 
cimientos éticos, luego es 
menester levantarse siempre, 

a pesar de las dificultades que 
muchas veces nosotros mismos 
generamos, con actitudes indecentes 
y salvajes. Hay quien dice que el 
auténtico avance humano radica, 
precisamente, en ese empuje moral, 
que es el que nos humaniza. Quizás 
tengamos que tomar conciencia y 
aprender a correspondernos más y 
mejor con ese mundo laboral, y por 
ende, despojarnos de todo egoísmo, 
para activar un sentir responsable 
social y corporativo, como especie 
hermanada y pensante. Por ello, el 

deber de dignificarnos es primordial y 
hemos de hacerlo sin exclusiones, con 
un trabajo decente, lo que conlleva 
un salario digno, unas condiciones 
laborales justas y un quehacer 
humanizado, capaz de realizarnos 
como personas, y que ha de estar por 
encima del capital, del beneficio y del 
mercado. 

En efecto, hay que promover una 
salida de este estado salvaje, sin 
honestidad alguna, para dar paso 
a otro mundo más civilizado, en 
comunión con la vida, donde cada 
cual pueda sentirse reencontrado 
con su análogo, y no enfrentado. Por 

Algo más 
que palabras  

Hay que levantarse siempre 
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net

Urge elevarse y ennoblecerse como ciudadanos de 
bien; dispuestos a compartir horizontes y a soñar con 

otro mundo más pacífico.
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desgracia, las políticas hace tiempo 
que han perdido ese universo de 
ideales conciliadores y de diálogos 
auténticos, de servicio incondicional 
y desinteresado, para dar erupción a 
una legión de personajes titiriteros 
y corruptos, que más que servidores 
de lo público, han fomentado el 
departamento de espectáculos. 
Hemos de volver, por tanto, a 
esa dimensión social de trabajar 
para el beneficio social de toda la 
Humanidad. Hoy más que nunca, sin 
duda, es esencial trabajar juntos por 
el bien común, con el mejor liderazgo 
posible, ya que es un servicio de 
mucho sacrificio y dedicación, 
especialmente en un momento de 
tantas dificultades como el presente.

Urge, en consecuencia, elevarse 
y ennoblecerse como ciudadanos 
de bien; dispuestos a compartir 
horizontes y a soñar con otro mundo 
más pacífico. No fabriquemos 
más armas, por favor. Entremos 
en conversación, con la empatía 
necesaria para el consenso, y así se 
propagarán  noticias esperanzadoras 
que nos despertarán el ánimo. 

Ahora sabemos, por ejemplo, que 
doscientos niños de Sudán del Sur 
ya no tendrán que tomar las armas 
a diario. Los grupos armados los 
han liberado de sus filas tras unas 
negociaciones apoyadas por UNICEF, 
que ha destacado que “por cada 
niño liberado, se marca el comienzo 
de una nueva vida”. Se espera que 
sean mil los menores que dejen la 
guerra en los próximos meses, pero 
aún quedan 19.000 niños soldados 
en el país africano. Algo es todo, 
conviene recordarlo, como que la 
primera condición para generar un 
clima armónico, es tener voluntad de 
conseguirla.

Indudablemente, el querer lo es todo 
en la vida. Es la energía interna de 
cada cual la que nos trasciende y nos 
transporta. A propósito, también este 
año, se celebra el octavo “Diálogo 
sobre armonía con la naturaleza”, el 
día 23 de abril en la Sede de la ONU 
de Nueva York. Pensamos que esta 
plática interactiva es una buena 
plataforma para tratar temas como la 
producción sostenible y los patrones 
de consumo. Asimismo, el coloquio 

quiere fomentar que los ciudadanos 
y las sociedades se conciencien 
sobre cómo se pertenecen y cómo 
pueden acoplarse con el mundo 
natural; al mismo tiempo, pretende 
mejorar los cimientos moralistas 
de la relación entre la Humanidad y 
la Tierra, en términos de desarrollo 
sostenible, puesto que si la Tierra y 
sus Ecosistemas son nuestro hogar, 
también el cuerpo y el espíritu son 
nuestra vida a proteger, lo que nos 
reclama un respeto innato el uno 
por el otro; ya que, de lo contrario, 
nuestra propia existencia deja de ser 
aceptable. 

De ahí, que por la concordia todo se 
engrandece, mientras la discordia 
todo lo destruye. La esperanza nos 
espera siempre para abrazarnos. 
Dejémonos envolver por su 
estimulante vital, muy superior a la 
suerte e inmensamente vivificador 
de nuestros días. Con razón, se dice, 
que la ilusión le concierne a quien 
camina, pues es el caminante mismo 
salvaguardándose, revelándose 
contra sí mismo.
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Mucho se ha hablado en los últimos años de la 
responsabilidad social empresarial, como un esquema 
de negocios en el cual se dignifica al trabajo y no se 

evita ver a las personas como un mero utensilio para generar 
ganancias. 

Por supuesto, ha habido grandes avances en este rubro y a 
la fecha son muchas las corporaciones que se han sumado 
a la causa por acreditarse como empresas socialmente 
responsables. Solo el tiempo nos podrá aclarar si este 
fenómeno se trata de una moda pasajera o de un auténtico 
compromiso por parte de los hombres y mujeres de negocios, 
por conducirse con integridad. 

Ahora bien, poco se menciona sobre las empresas sociales y su 
relevancia como agentes transformadoras del entorno. Más 
aun, este es un término poco conocido, por su escaza difusión, 
lo cual ha limitado un sustancial nicho de oportunidad para 
implementar proyectos que sean propositivos para resolver 
problemáticas puntuales y atender asignaturas pendientes 
para mejorar las comunidades más necesitadas. Si acaso se 
llega a discutir sobre la importancia de las empresas sociales, 
esto se reduce a foros académicos. Sin embargo, desde luego 
es positivo que las universidades se aboquen a promover este 
tipo de proyectos porque las instituciones educativas deben 
fungir como incubadoras de ideas destinadas a traducirse en 
acciones concretas de cambio y progreso social. 

La diferencia entre una empresa socialmente responsable 
y una empresa social es que, la primera tiene por objetivo 
preponderante la obtención de lucro, mientras que la segunda 
tiene por finalidad el establecer un impacto comunitario con 
el apoyo de un proyecto dinámico que sea detonador de la 

economía local. No obstante, el hecho de que las empresas 
sociales no tengan como propósito la producción de utilidades 
no significa que los empleados y colaboradores no deban 
contar con sueldos competitivos. Lo anterior es un aspecto 
digno de subrayar pues estas empresas no pretenden ser un 
apostolado ni organizaciones de filantropía forzosamente. 

Una de las empresas sociales más reconocidas es el Banco 
Grameen en Bangladesh, fundado por Muhammad Yunus hace 
más de tres décadas. Todo inició cuando este emprendedor 
detectó un problema social grave, siendo este una alta tasa 
de mujeres viviendo en condiciones de pobreza sin posibilidad 
alguna de salir de esta situación. Yunus consideró tras un 
largo análisis que la población con escasos recursos tiene 
un potencial que es desperdiciado debido a que carecen de 
oportunidades para ser entes que aporten al crecimiento 
económico. Por tanto, creó una institución financiera que le 
entrega microcréditos a aquellos que no tienen acceso a un 
préstamo en un banco tradicional. La mayor parte de quienes 
se benefician del Banco Grameen son mujeres sin alto grado 
de escolaridad, que se ven beneficiadas con préstamos con 
intereses bajos, que se reflejan en una mejor calidad de vida 
para ellas y sus familias. Muhammad Yunus fue galardonado 
con el Premio Nobel de la Paz en 2006 por su labor. 

Debemos inspirarnos en estos ejemplos de éxito para 
emprender proyectos propios que tengan un ánimo distinto 
de trascendencia verdadera, más allá de lo material. El 
impulsar planes de acción de impacto es urgente en la agenda 
ciudadana. La colaboración es esencial para la obtención de 
resultados. Desarrollemos espacios para dialogar sobre ideas 
que puedan mejorar el mundo, la clave radica en atreverse a 
ser proactivos, por un porvenir que incite al optimismo.

Sobran 
los motivos

Emprendiendo optimismo
Por: Jordy R. Abraham 

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham
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ue si tal candidato dijo, que si el otro 
le contesto, que si los presidentes de 
los partidos y los coordinadores de 
campaña de cada candidato se reúnen 
para decir lo que les dé la gana verdad 
o mentira.

Pero, aunque sin duda las campañas 
políticas son importantes para la 
población, ya que definirán que tipo 
de futuro quieren los mexicanos, el 
país tiene su propio ritmo en cada una 
de las actividades que los mexicanos 
realizan todos los días para ayudar al 
desarrollo del país.
Y entre las actividades que más 
necesita el país y más lo ayuda a su 
desarrollo, es la educación.

Las últimas tres semanas, se llevó 
a cabo en Londres, Inglaterra, un 
concurso que realiza cada año Oxford 
Educación Internacional y Grupo Beo 
World, en el que participan más de 100 
colegios de diferentes países, en una 
serie de actividades desempeñadas 
por los grupos de escuelas que se 
inscribieron a nivel preparatoria en 
el programa “The Masters” y que son 
observados en lo individual por caza 
talentos, que dentro de los jurados 
dan seguimiento a los jóvenes y 
seleccionan para un programa 
especial de emprendurismo a quienes 
destacan en lo individual en los temas: 
habilidad para desempeñar liderazgo, 
responsabilidad, participación, 
presencia, dominio y habilidad para 

comunicarse en un idioma extranjero, 
conocimiento intelectual y de 
competencias  globales entre otros 
conceptos.

Y como poder expresar sin que me 
gane la emoción, que Marifer, una de 
mis tres nietas que iluminan mi vida y 
que son los latidos de mi corazón, fue 
seleccionada por cubrir los requisitos 
exigidos para participar en un programa 
especial para emprendedores en fecha 
próxima.
Obviamente esto me llena de orgullo 
y me hace decirlo a los cuatro vientos.

Y ahora seguiremos con nuestras 
reflexiones sobre temas de actualidad.

Como es normal, hay grupos 
definidos por quien votaran y todos 
los candidatos se declaran como los 
únicos que pueden ganar y conducir a 
México a mejores condiciones como 
país y a los mexicanos.

Las experiencias de cada candidato, 
así como los resultados ofrecidos 
cuentan, aun cuando las emocionas 
dirigen las simpatías en algún tramo 
de las campañas, pero al final piensan 
en México, en su familia, en su estado, 
en su municipio y así canalizan su voto.

El mundo cada día es más difícil y si 
el poder de gobierno de los países 
más poderosos que lideran el mundo, 
no están capacitados para dirigir 

Reflexiones 
en voz alta   

NO TODO 
ES POLITICA

Por  Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

En estos tiempos lo que ocupa la mayor parte 
de los espacios es sin duda, la política.

Q
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sus responsabilidades y actúan 
como si el gobierno bajo su mando 
fuera su empresa particular y no 
tiene el mínimo respeto ni a sus 
colaboradores más cercanos e 
importantes y si bien atrae los 
reflectores del mundo, también 
pone en peligro al mismo mundo.

Ya hay referencia de que inventan 
razones para actuar militarmente 
que causa muertos que ni la deben 
ni la temen, pero que esa agresión 
obedece a la necesidad de que esos 
países poderosos, cuya economía 
se basa en la guerra, renueve su 
arsenal, y esos miles de millones 
de dólares que deben canalizarse 
al cuidado del medio ambiente, 
a la salud, a la educación, a la 
investigación entre otros temas, se 
canalizan a la muerte de inocentes.

Precisamente por ser el mundo cada 
día más difícil en todos los sentidos, 
es indispensable que México elija 
un Presidente y legisladores, 
gobernador y Alcaldes que cubran 
los requisitos indispensables para 
cumplir con sus responsabilidades: 
HONESTIDAD, EFICIENCIA, 
RESPONSABILIDAD, EJERCICIO DE LA 
TRANSPARENCIA.

Y también hay que considerar que 
los cambios de gobierno tienen un 
costo, lo señalo porque en estos 
días se comenta el análisis de una 
ley sobre vialidad, seguramente 
presionados por el gran número 
de accidentes con graves daños 
materiales y lo peor, pérdidas de 
vida y lesionados graves, con el 
elevado costo que significan la 
atención en incapacidades, servicio 
médico, daños emocionales y 
económicos a la familia, en fin, y 
desde luego el impacto en esto del 
incremento del parque vehicular 
y de población sin que aumenten 
en la misma proporción las calles, 
ya que arreglar calles que no 
lo necesitaban no aumenta la 
capacidad para absorber el tránsito 
de vehículos.

Y quiero recordar que cuando tuve 
la distinción de dirigir la Seguridad 
Pública en el Estado, armamos en el 
parque de El Centenario un espacio 
con todas las señales de tránsito 
tales como semáforos, cruces 
peatonales, pasos a desnivel, 
las líneas de tránsito y los pasos 
peatonales y allí se llevaban a los 
alumnos de las escuelas desde 
las primarias, para aprender el 
comportamiento de las personas 
en las vías públicas y se impartieron 
cursos de manejo y de orientación 
vial en forma obligatoria a los 
choferes de vehículos de servicio 
de transporte público. Esto fue en 
1975, es decir, hace 43 años.

En ese mismo tiempo entregamos 
a la administración siguiente, 
un proyecto para instalar en el 
periférico oficinas con policías y 
agentes de Ministerio Público, a fin 
de descentralizar servicios que se 
veía venir complicados.

Sin embargo, al cambio de gobierno 
ya no se continuó con este 
programa.

43 años que de alguna manera 
con el ajuste que obligan las 
circunstancias, hubieran dado un 
avance a la educación vial de los 
yucatecos.

Los medios informativos de ese 
tiempo, dieron cuenta de estos 
hechos.

Hoy se tiene el beneficio de una 
dirección y un cuerpo de seguridad 
que no solo saben del tema, sino que 
les gusta y con facilidad cumplirán 
con la parte que les toca.

Hay que aprovechar este cuerpo 
directivo, con la capacidad suficiente 
en el tema, para que los beneficios 
para ciudadanos y automovilistas, 
motociclistas, ciclistas, moto taxis, 
lleguen lo más pronto posible.

Te saludo cordialmente.

Es indispensable que México elija Presidente, 
legisladores, gobernadores y alcaldes que 

cubran estos requisitos indispensables: 
HONESTIDAD, EFICIENCIA, RESPONSABILIDAD, 

EJERCICIO DE LA TRANSPARENCIA.
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Especial / La RevistaEspecialCongreso 

A extender ley sobre él 
cáncer de mama: Celia Rivas

Los avances para la detección 
oportuna del cáncer de 
mama y cervicouterino 

exigen sensibilidad, por lo que 
los esfuerzos para que la ley 
aprobada en nuestra entidad 
permee a nivel federal deben 
tener puntual seguimiento 
más allá de la culminación del 
presente sexenio, afirmó Celia 
Rivas Rodríguez.

Durante el informe anual de Actividades de la Fundación 
Tócate realizado la víspera, la legisladora llamó a que 
desde el Congreso de la Unión se dé seguimiento a la 
iniciativa presentada por diputadas y diputados yucatecos, 
para que los beneficios para las mujeres en torno al tema 
se extiendan a todo el territorio nacional.
“El objetivo es salvar vidas y coronar un gran esfuerzo que 
han realizado muchos involucrados: la Fundación Tócate, 
otras asociaciones civiles y la LXI Legislatura que siempre 
ha tenido el objetivo de impulsar acciones para la salud y la 
mejor calidad de vida de los yucatecos”, resaltó.

Ante Alejandra Gutiérrez Blanco, presidenta de la citada 
Fundación, Rivas Rodríguez insistió en la importancia de 

continuar con las campañas que 
han ayudado a concientizar la 
detección oportuna de este mal, 
al tiempo de insistir en el llamado 
para continuar la promoción 
de esta labor conjunta para 
contrarrestar el cáncer de mama.

Recordó que la Ley aprobada en 
Yucatán y que fue presentada a 
nivel federal determina otorgar el 

permiso de un día hábil con goce de sueldo para que las 
mujeres puedan realizarse exámenes oncológicos para 
prevenir este mal silencioso, en la cual también se agrega 
un beneficio similar para los hombres, pero en su caso, 
para detectar algún tipo de cáncer de próstata.

“En la LXI Legislatura nos dimos a la tarea de que se 
convierta en una reforma de Ley y hoy, todas las mujeres 
trabajadoras al servicio del Estado, los 106 municipios 
y organismos descentralizados pueden acceder a este 
importante beneficio que puede salvar muchas vidas”, 
detalló.

Rivas Rodríguez elogió el trabajo de esta Fundación y 
felicitó a quienes han participado en este trabajo conjunto.

La Ley aprobada en Yucatán y que 
fue presentada a nivel federal 

determina otorgar el permiso de un 
día hábil con goce de sueldo para 

que las mujeres puedan realizarse 
exámenes oncológicos.

Especial / La Revista 

Celia Rivas Rodríguez, presidenta de la Junta de 
Gobierno del Congreso del Estado.
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Especial / La RevistaEspecial
El espejo roto  

A tres semanas de iniciada la contienda electoral, se 
llevará a cabo el primer debate. Lo que parecía una 
contienda entre tres, será entre 5: Andrés Manuel, 

Anaya, Meade, Margarita y el “Bronco” estarán uno a 
lado del otro, debatiendo entre sí y respondiendo ante la 
intervención de los moderadores.

Se espera que el primer debate genere nuevas empatía 
entre el electorado y los candidatos, tendrá una gran 
cobertura y seguramente una audiencia elevada.

La fecha: el próximo domingo 22 de abril.
La sede: el Palacio de Minería en la Ciudad de México.
La hora: Ocho de la noche.
Los temas:  -Combate a la corrupción e impunidad.
  -Seguridad pública y violencia.
  -Democracia, pluralismo y 
    derechos de grupos vulnerables.

Efecto de espejo roto
Entre los restos del espejo busco los comentarios que al 
respecto de estos temas han realizado los candidatos… 
Sin embargo, lo que encuentro son reflejos de repudio a 
la corrupción y actos de impunidad que se restriegan en 
la cara de los ciudadanos. La violencia es el azote del 
país y pareciera que los partidos tienen secuestrada la 
democracia al tiempo que las minorías exigen espacio 
y respeto a sus derechos y manera de ser mientras que 
los conservadores lanzan una contraofensiva para 
criminalizar las libertades de los grupos históricamente 
discriminados.

Un reflejo de lo que queda del espejo, atrapa mi atención. 
Es el libro ¿Y ahora qué? En él se expresan algunas 
propuestas que sirven de guía ante el próximo debate:

En el tema de la corrupción ¿será que algún candidato 
ofrezca impedir el uso de dinero en efectivo en todas las 
transacciones gubernamentales y de la economía formal? 
¿Alguno se atreverá a instruir la llamada “muerte civil” 
de funcionarios y empresas que hayan sido condenadas 
por actos de corrupción? ¿Se atreverá alguno de ellos a 
darle autonomía plena y recursos suficientes a la Fiscalía 
General de la República? ¿Se comprometerá alguno a 
implementar el servicio profesional de carrera para impedir 
la colocación de amigos y compadres en la administración 
pública?

En el caso de la seguridad pública ¿alguno de los candidatos 
hablará de la despenalización de las drogas bajo criterios 
médicos y no policiacos y así dar un paso en la legalización de 
dicho mercado? ¿Qué nos dirán con respecto de concentrar 
los esfuerzos de seguridad pública en la persecución del 
homicidio, la extorsión, el secuestro y las diversas formas 
de captura de la sociedad por la delincuencia? ¿Existirá el 
compromiso de impulsar investigaciones sólidas sobre las 
autoridades, en particular las municipales, coludidas con 
el crimen organizado?

Con respecto de la democracia ¿qué nos dirán de dar un 
paso hacia una república parlamentaria? ¿Por fin alguno 
se comprometerá con la segunda vuelta? 

Finalmente, con respecto al derecho de grupos, ¿acaso 
alguno de ellos se atreverá a dejar el derecho de las 
minorías en mano de las mayorías a través de la figura del 
plebiscito?

Este comentario está disponible en notirasa.com y en el 
Face, Noticieros Cadena Rasa.

Por Bernardo Laris Rodríguez 

El 22 de abril a las 8 de la noche, 
primer debate presidencial
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El presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, firmó el 
decreto de declaratoria de la Zona 

Económica Especial de Campeche 
para abrir a la inversión productiva 
en las ramas de la industria química, 
plástico-caucho, automotriz, alimentos 
y sector energético, una superficie de 
dos mil 978 hectáreas en un área de 
influencia que abarca los municipios 
de Campeche, Carmen y Champotón, 
y generar en un plazo de 20 años, una 
derrama económica por cuatro mil 
millones de dólares y más de 51 mil 
empleos.

Durante la ceremonia que se llevó a 
cabo en la plataforma 8 del puerto de 
Seybaplaya, donde también suscribió 
la declaratoria de la Zona Económica 
Especial de Tabasco, el mandatario 
nacional anunció que a través de la 
banca de desarrollo se abrirá una 
bolsa de financiamiento por 50 mil 
millones de pesos, para respaldar a las 
empresas que quieran invertir en las 
siete ZEE del país.

Acompañado de los gobernadores de 
Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas 

y de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez, 
el presidente de México también 
entregó el acueducto de Hobomó con 
una inversión de 460.9 millones de 
pesos y la modernización del puerto de 
Seybaplaya, donde se erogaron 192.4 
millones de pesos.

Dio a conocer que antes de que concluya 
su administración retornará a tierras 
campechanas para inaugurar el nuevo 
puente de La Unidad y la modernización 
del puerto de Isla del Carmen.

Ante funcionarios de los tres órdenes 
de gobierno, el presidente de la 
República destacó que los recursos 
de financiamiento de la banca de 
desarrollo permitirán que la actividad 
productiva y la extracción de 
hidrocarburos se acelere y con ello, se 
recupere la actividad que se tenía en el 
pasado.

Puntualizó que tanto la reforma 
energética como las zonas económicas 
especiales detonarán de manera 
importante la actividad económica 
de todas las entidades de la región 
del Golfo, pues ya hay inversiones 
comprometidas por el orden de los 
200 mil millones de dólares para los 
siguientes años.

Especificó que las ZEE, que representan 
un cambio de paradigma y de política 
públicar relevante, conllevan paquetes 
de incentivos fiscales que son 
ambiciosos, porque prácticamente 
condonan los impuestos sobre la renta 
por 10 años a las empresas que se 
instalen en la demarcación.

En tanto, el titular de la Autoridad 
Federal para el Desarrollo de las 
Zonas Económicas Especiales, Gerardo 
Gutiérrez Candiani, destacó que con la 
firma de ambos decretos se concreta 
al 100 por ciento el compromiso que el 
presidente de la República asumió con 
los mexicanos, por lo que ahora se dará 
inicio a las licitaciones, asignaciones, 
inversiones privadas y públicas, 
consejos consultivos estatales y los 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Presidente decreta la Zona 
Económica Especial de Campeche 

Especial / La Revista 
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planes maestros para que al término 
del sexenio las ZEE sean una realidad.

Por su parte, el gobernador de Tabasco, 
Arturo Núñez Jiménez, dijo que la 
Zona Económica Especial promoverá 
el desarrollo de un corredor industrial 
y comercial entre los puertos de Dos 
Bocas y de Seybaplaya, con lo que 
se creará una economía sólida para 
beneficiar a los habitantes de las 
comunidades.

Antes, el director general de la Comisión 
Nacional del Agua, Roberto Ramírez de 
la Parra, especificó que el acueducto 
Hobomó es una infraestructura que 
complementa el megadrenaje pluvial 
de Campeche y que garantizará un 
suministro continuo de agua de calidad 
para los próximos 30 años. Esta obra 
consta de 26.1 km de longitud y tiene 
capacidad de conducción de hasta mil 
l/s, beneficiando a 230 mil habitantes.

Mientras que los trabajos de 
modernización del puerto de 
Seybaplaya contemplaron la 
construcción de un muelle en espigón 
de 200 metros de longitud en cada 
banda de atraque, con un ancho de 250 
metros; la construcción de un puente 
con un claro de 22 metros de longitud, 
pavimentación de 4.13 kilómetros de 
viaducto y vialidades, además de 400 
metros de atraque que garantizarán una 
mejora en las actividades económicas y 
turísticas.

Por su parte, los presidentes del Consejo 
Cordinador Empresarial de Carmen y 
Tabasco, Sergio Ayala Fernández del 
Campo y Pablo Ulises Jiménez López, 
respectivamente, coincidieron en 
señalar que la declaratoria de las Zonas 
Económicas Especiales representa el 
mejor camino para construir un futuro 
próspero, incluyente y sostenible, y es 
una promesa que el gobierno federal 
cumplió con Campeche y Tabasco.

De acuerdo a información 
proporcionada por el gobierno federal, 
hasta el momento 13 empresas han 
mostrado su interés de invertir en la ZEE 
de Campeche, lo que representaría una 
inversión de 136.96 millones de dólares 

y la creación de 700 nuevos empleos; 
se contempla que en un plazo de 20 
años, se hayan instalado 39 plantas 
industriales que generarían inversiones 
por más de cuatro mil millones de 
dólares y más de 51 mil empleos.

Estuvieron presentes, el titular de la 
Sagarpa, Baltazar Hinojosa Ochoa; el 
titular de Semarnat, Rafael Pacchiano 
Alamán; el presidente nacional del 
Consejo Coordinador Empresarial, 
Juan Pablo Castañón Castañón; el 
coordinador general de Puertos y 
Marina Mercante, Guillermo Ruíz de 
Teresa, y el subsecretario de Industria y 
Comercio de la Secretaría de Economía, 
José Rogelio Garza Garza.

Ante funcionarios de los tres órdenes de gobierno, el presidente de la República destacó que el 
financiamiento de la banca de desarrollo permitirá acelerar la actividad productiva y la extracción de 
hidrocarburos  para recuperar la actividad que se tenía en el pasado.
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Empezar un estilo de vida ecológico es mucho más fácil de 
lo que piensas. Hay pequeñas cosas que podemos hacer 
todos los días y que ayudan a reducir los gases del efecto 

invernadero además de tener un efecto menos dañino para 
el medio ambiente. Cuidar nuestro planeta no es sólo una 
responsabilidad, es un privilegio.

1.- Pon más atención a tu uso de agua.
Pequeñas cosas pueden hacer una diferencia. Cada vez 
que cortas el agua mientras te lavas los dientes, estás 
haciendo algo bueno. ¿Tu baño tiene una fuga? Podrías estar 
gastando alrededor de 757.000 litros de agua al día. Trata de 
tomar duchas más cortas y toma agua de la llave en vez de 
agua embotellada, o rellena tu botella y así ahorras lo que 
contaminan las botellas plásticas. Si puedes, lava tu ropa con 
agua fría.

2. Deja tu auto en casa
Si no lo usas 2 días a la semana, reducirás las emisiones 
de gases invernadero en un promedio de 721,21 kg de GEI al 
año. Junta tus tareas, anda al correo, al supermercado y a la 
zapatería en un mismo viaje, así ahorrarás bencina y tiempo. 
La opción también es caminar, si no puedes caminar o andar 
en bicicleta, usa el transporte público o júntate con amigos 
para usar un auto. Cada auto que no se use, hace una gran 
diferencia.

3. Abono
Piensa en cuánta basura hacemos al año. Reducir la cantidad 
de desechos sólidos que se producen al año usa menos 
espacio en los vertederos de basura y si lo conviertes en 
abono, tienes un excelente fertilizante para tus plantas. 

Convertir tu basura en abono es más fácil de lo que crees. 
Así que si eres de los que revuelven desechos orgánicos con 
inorgánicos es importante repasar las clases de la primaria 
para recordar la importancia de esto. 

4. Apaga las luces
Apaga las luces cuando no estés en tu pieza y desenchufa tus 
cosas mientras no las estés usando. Toma solo un segundo 
ser más consciente con el medio ambiente. Sabemos que 
muchas veces las luces fuera de una casa se dejan escondidas 
por seguridad, pero si ya duermes, es mejor apagarlas, incluso 
sentirás como el aire entra más fresco por tus ventanas. 

5.-Preserva la fauna
Si, si, ya sabemos que no a todos les gusta tener jardines en 
casa, porque no tienen tiempo de cuidarlos, porque atraen 
insectos, y muchos más pretextos. Sin embargo, si no ayudas, 
tampoco perjudiques, no cortes plantas, flores y mucho 
menos árboles, que son los pulmones de nuestra madre tierra 
y ayudan a controlar la supervivencia de nuestros animalitos 
y nuestra propia vida. 

La lista es larga, sin embargo en Plant For The Planet 
queremos recordarte algunas de las más comunes y que 
podemos cambiar. Recuerda que somos el planeta, y está en 
nosotros preservarlo. 

¡STOP TALKING, STAR PLANTING!

Recuerda seguirnos en nuestra redes sociales, como plant 
for the planet Yucatán. 

Opinión 

Cinco cosas que ayudan 
a cuidar el planeta

Por: Luis Guillermo-Alcocer y Yulissa Lozano
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En tarde huracanada y con solitaria 
vuelta al ruedo de Guillermo 
Hermoso de Mendoza, en La 

Monumental de Monterrey, se llevó a 
cabo atractiva corrida con dos toros de 
San Isidro para Pablo; uno que se dejó 
y otro muy complicado. Dos novillos de 
La Estancia; muy manejables, bravos y 
con clase, para Guillermo. Y 4 toros de 
La Antigua de Jorge De Haro; uno bravo 
y con emoción, otro con gran clase y 
dos complicados.

PABLO HERMOSO DE MENDOZA ha 
tenido una actuación de gran entrega 
y verdad. A su primero le hizo una 
gran faena con todas las suertes que 
le han llevado a ser la figura que es, y 
otra de gran sabiduría, ante un toro 
muy difícil, que arreaba y que no le 
dejó  lucirse. Falló al matar en sus dos; 
dejando la oreja de su primero. Fue muy 
ovacionado.

DIEGO SILVETI se encontró con un primer 
toro bravo y con emoción, al que le hizo 
una faena muy emotiva, con pases 
por ambas manos, luchando con dos 
problemas que tenía que resolver: uno 
por llevar el toro sometido, y otro por 
tener que pelear con un vendaval que 
le molestó de verdad. Le hizo la faena, 
pero no había manera de acomodarse 
para hacer una faena triunfal al querer 
torear con una muleta que se flameaba 
intermitente. Estocada y un descabello. 
Fue ovacionado en los medios.

Su segundo fue un toro difícil, y que 
fue rajándose a medida que avanzaba 
la faena, intentó todo, pero no había 
manera, y después fue muy complicado 
para matar, al escarbar y echar la 
cabeza abajo. Pinchazo, estocada 
defectuosa. Fue silenciado.
GUILLERMO HERMOSO DE MENDOZA 
ha caído de pie ante esta afición, todo 
entrega y valor. Hoy ha realizado dos 
faenas muy impactantes que le han 
valido para obtener un triunfo muy 
importante, pero la hoja de peral no le 
ayudó; echando todo por la borda. Fue 

ovacionado en su primero, y dio una 
merecida y ovacionada vuelta al ruedo 
en su segundo.

SERGIO GARZA sabia que hoy tenía que 
ir por todo. Desconcertó al cambiar su 
toreo de impacto en su primero, para 
querer hacer el toreo de clasicismo; lo 
hizo, pero no conectó ante un toro de 
gran calidad. Fue ovacionado después 
de fallar a espadas.

En su segundo, regresó a la línea de 
fuego; se fue a los medios para pegar 
tres cambiados de rodillas de salida 
completados con chicuelinas.  Se le 
entregó su público al ver la disposición. 
Puso banderillas con la gente 
entregada, pero, sus ganas y deseos 
con la muleta, se estrellaron ante un 
toro que no se prestó.

Se vino la faena abajo y no pudo llegar 
el triunfo. Mal con la espada, siendo 
ovacionado.

Fabián Barba, triunfador en 
Aguascalientes

Asimismo, en el marco de la Feria 
Nacional de San Marcos 2018, en el 
coso Monumental de Aguascalientes, 
se dio la primera corrida de toros ante 
menos de media entrada, con ganado 
complicado de San Isidro.

El espada extremeño José Garrido, 
ha tenido una actuación muy torera y 
dispuesta, ganándose a pulso el aplauso 
del público. A su primer ejemplar le ha 
cuajado una faena talentosa por ambos 
lados para hacerse aplaudir.

A su segundo a pesar del viento, le 
logró, a base de determinación realizar 
un trasteo de mano baja y templando 
por los dos pitones. Por desgracia fallo 
al matar y se le despidió entre aplausos.

El triunfador del festejo fue el local 
Fabián Barba al cortarle una oreja 

Un recorrido por los festejos más 
destacados en el territorio nacional

La fiesta brava en su 
máximo esplendor 
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a su primero y dar vuelta al ruedo con 
petición en el otro. 

Jerónimo, primer espada, fue aplaudido 
en uno y dio vuelta con petición en 
segundo.

Corrida Charro-Taurina en Santa 
María de Querétaro

Juan Silveti corta la única oreja y Pablo, 
Guillermo y Diego, dejan ir triunfos 
importantes al fallar al matar. 

En una noche preciosa, con un clima 
excelente se dio la corrida charro-
taurina en la hermosa plaza Santa 
María de Querétaro.

Con un marco de acompañamiento de 
un extraordinario grupo de Mariachis, 
que sonaron torerísimos pasodobles, 
la Santa María se vistió de gala, 
registrando casi tres cuartos de 
entrada.

Se lidiaron seis ejemplares de Los 
Encinos de muy buena presencia 
sobresaliendo todo el lote por su clase 
y su bravura. Sobresalieron el tercero, 
cuarto quinto y sexto. Estos dos últimos 
de nota mayor.

PABLO HERMOSO DE MENDOZA abrió 
plaza con una actuación muy torera, 
haciendo las cosas con maestría. No 
acertó al primer viaje con el rejón de 
muerte y fue ovacionado.

En su segundo vino lo mejor. Un 
faenón de principio a fin. Actuación 
de maestro y de impacto ante un toro 
bravo, con transmisión y con clase. 
Verdaderamente lo bordó con el 
público de pie, coreándole los gritos de 
Torero..!!, Torero!!

Desafortunadamente falló con el rejón 
de muerte y con el descabello, dejando 
los máximos trofeos, a cambio de una 
cerradísima ovación.

DIEGO SILVETI se enfrentó en primer 
término con un toro que fue de más a 
menos. Principalmente porque echaba 
la cabeza arriba al final de los pases. 
Estocada defectuosa y un descabello. 
Palmas.

Con su segundo armó la escandalera, 
con un toro que sembró el pánico al 
saltarse al callejón maltratando a un 
fotógrafo que de milagro solo tiene la 
paliza encima.

Diego se fue a por todas, cuajándole 
verónicas de muchísimo temple y 
emoción. Se echó el capote a la espalda 
y lo cambió en los medios en seis 
ocasiones. Poniendo al público de pie.

Con la muleta le ligó dos péndulos sin 
moverse, y de ahí se dio a torear con 
las dos manos con temple y gusto en 
tandas muy bien rematadas con pases 
de pecho y desdenes. La faena a más 
y el público totalmente entregado. 

Bernardinas para abrochar la faena, 
y una estocada hasta las cintas, 
que desafortunadamente no surtió 
efectos, teniendo que echar mano del 
descabello en dos ocasiones. Aun así le 
pidieron con mucha fuerza la oreja, que 
el juez no quiso soltar. Dio una triunfal 
vuelta al ruedo.

GUILLERMO HERMOSO DE MENDOZA 
cada día crece y sube como la espuma.
Dejó ir un triunfo excepcional al fallar 
con el rejón de muerte y el descabello. 
Previamente había hecho una faena de 
mucha variedad, conexión y entrega. 
Con un público totalmente entregado 
desde el primer rejón hasta que cerró 
con un par a dos manos. Conecta 
mucho con la gente, a base de fajar 
a sus cabalgaduras con los toros, 
para pasárselos muy cerca. Fue muy 
ovacionada su actuación.

JUAN SILVETI hoy ha tenido la mejor 
actuación desde su presentación como 
novillero. Con el capote sobresalió un 
quite de gaoneras muy personal. El de 
Los Encinos tuvo un muy buen lado 
derecho, que Juan supo aprovechar, y 
más que eso, gustarse y relajarse con 
él. Consiguió tandas muy sentidas y 
ligadas.

Cerró con Lasernistas y remató su labor 
con un espadazo entero fulminante, 
para cortar la primera oreja en su 
carrera y a la postre conseguirse como 
el triunfadador de la noche.
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Tengo mis dudas sobre “ya sabes quien”. Mi trabajo me 
ha permitido ser testigo de una cantidad increíble de 
mesías que vienen a salvarnos, con unas ocurrencias 

tales, que muchas veces me he sorprendido que se la crean 
ellos mismos.

Algunos parecen bufones pensando que somos incultos 
o ignorantes, y otros, más serios, nos hacen ofertas de 
alguna manera ligadas a nuestras necesidades e intereses 
y les prestamosmás atención, hasta fincamos nuestras 
esperanzas en ellos, y luego resulta que fueron sólo 
charlatanes que nunca nos cumplieron.

Hasta ahora pensé que había yo escuchado todo y que 
nada de las ofertas de campaña me sorprenderían. Me 
queda muy clara mi lectura de la Sagrada Escritura y 
resalta en mis oídosaquella enseñanza: “Yo soy el camino, 
la verdad y la vida, el que crea en mí se Salvará”. O sea, 
sólo por conducto de nuestro Señor Jesucristo podremos 
salvarnos. Después de Él, nada.

Por alguna razón cuando oigo a “ya sabes quien” recuerdo 
mis lecturas bíblicas: el que cree en mí se salvará. Ese que 
“tú sabes” parece que ha perdido el piso, que ha perdido de 
la dimensión de las cosas, que se engaña a sí mismo y que 
de verdad cree que, después de él, el diluvio.

Esto dijo en días pasados: “No estoy obcecado con ser 
Presidente de México para ser un presidente mediocre…. 
Quiero pasar a la historia como Juárez, como Madero 
y como el general Lázaro Cárdenas del Rio, y no es ego, 

es buscar ser ni siquiera hombre de Estado, quiero ser 
hombre de nación”.

O sea, el señor López Obrador está a la altura de nuestros 
héroes patrios, quiere ser un hombre de nación porque él, 
para él, no es cualquiera.

Y por si fuera poco dijo también: “Yo sostengo que estamos 
a punto de lograr una transformación, ha habido tres 
transformaciones: la Independencia, la Reforma y la 
Revolución mexicana, hace cien años, y vamos a llevar a 
cabo una cuarta transformación”.

¿Ve usted que yo no exagero? Para “ya sabes quién” se 
aproxima una nueva revolución en el país, él no se anda 
con pequeñeces: revolucionará a México, él solito.

Además, jura que democracia es hacer lo que el pueblo 
quiera, que el referéndum está por encima de la Ley, que las 
instituciones establecidas y la propia Constitución General 
de la República se quedan a un lado ante el clamor popular. 
Esta es la línea que han seguido todos los dictadores y 
los resultados están a la vista ¿Verdad Venezuela, verdad 
Cuba?

Qué nos pasa, o que le pasa a él, ya se considera “el camino, 
la verdad y la vida” y sólo con él podremos salvarnos, es el 
hombre sine qua non. Ha perdido el piso o nos lo quiere 
hacer perder. Yo pienso que nos está viendo la cara.., 

Usted, pues ya dirá.

HA LLEGADO EL REDENTOR
Por Manuel Triay Peniche 

Opinión 


